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DE SIRIMIRIS Y TORMENTAS

La estrategia Antirumores es en principio, un recipiente que tiene como 
finalidad disponer de unos pocos argumentos y unos instrumentos para 
sembrar la duda, dificultar el mantenimiento de los estereotipos y 
combatir la xenofobia que, de forma más inconsciente, late en nuestra 
sociedad.

Esta estrategia siempre se situará junto a terrenos colindantes en los que 
el discurso es más explícito, un discurso que precisa de mayor 
radicalidad tanto en las formas como en los mensajes. Quizás por ello la 
estrategia Antirumores pueda parecer un tanto insípida o poco atractiva 
en las situaciones que estamos viviendo y que parecen demandar 
respuestas inmediatas y contundentes. Estas repuestas son necesarias, 
sin duda, pero también lo es la metodología sirimiri que caracteriza a la 
estrategia Antirumores. Incluso no parece indeseable llegar a un punto 
intermedio en el que el sirimiri se mezcle con la tormenta y el rayo que 
pueden simbolizar estas respuestas.

La clave estará, como casi siempre en la vida, en acertar cual 
meteorólogas, qué situaciones demandarán sirimiri y cuales precisarán 
una buena tormenta de verano. 
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Preguntas Fernanda Callejas. Red de Mujeres Migradas y Racializadas de Euskalherria. 

Lo importante es no perder de vista que tanto unos como otras 
estamos empeñadas en regar un terreno social que queremos esté 
de nuestro lado. Todo esto requiere de una atenta escucha y 
reconocimiento que partiendo de lo que nos diferencia pueda 
construir lo común.

Jatou Fall. CNAAE (Comunidad Negra Africana Afrodescendiente en Euskadi)

¿Qué ha motivado la puesta en marcha de 
esta campaña por la regularización?

Fernanda: Desde el 2020, cuando comenzó el 
confinamiento, comienzan a ser más obvias las 
desigualdades, que ya existían antes, pero en 
ese momento quienes nos quedamos fuera de 
las medidas estatales puestas en marcha para 
sobrellevar la crisis sanitaria fuimos quienes 
estábamos en situación administrativa irregular. 
Ya habíamos estado organizadas para 
“acuerparnos”, siempre tenemos organizaciones 
en las cuales sostenernos. Dentro de esas 
organizaciones estaban los colectivos de “12 de 
octubre nada que celebrar”, a nivel estatal vimos 
lo que estaba sucediendo en Portugal y dijimos 
vamos a lanzar una campaña por Twitter a ver 
quién responde. Hubo mucha respuesta y de ahí 
surge el movimiento Regularización Ya. Dentro 
de este movimiento de colectivas migrantes en 
todo el estado también estaba el Movimiento 
Antirracista de Euskal Herria que había lanzado 
un comunicado después de todas las violencias 
que se estaban viviendo en el barrio de San 
Francisco y dentro de la comunidad migrante 
residente del País Vasco. Se envió una carta al 
gobierno con todas las demandas (cierre de los 
CIES, regularización, ingreso vital mínimo, etc.) y 
también se hizo una propuesta no de ley que 
fueron rechazadas y no obtuvimos respuesta. 
Ahora estamos con la campaña de la ILP con la 
que nos toca pedir derechos, que por el simple 
hecho de ser personas nos deberían 
corresponder, y recolectar 500.000 firmas de 
ciudadanos y ciudadanas españolas con DNI y 
mayor de 18 años…
Jatou: Ellos nos tienen que avalar que 
podamos tener derechos, es un poco…

¿De qué cifras y de qué tipo de colectivos 
estamos hablando?
Fernanda: Aquí en País Vasco un cálculo 
aproximado es que habemos como 10.000 
personas en situación administrativa irregular. 

Según Ikuspegi, teniendo en cuenta a quienes 
están empadronados, el primer lugar eran 
compañeros provenientes de Marruecos, 
Colombia, Nicaragua, Rumania, Bolivia quienes 
se encuentran en los primeros lugares de 
población de origen extranjero. Luego desde 
un colectivo de feminista nicaragüenses 
exiliadas vimos que de las mujeres migrantes 
empadronadas en situación irregular ocupan el 
primer lugar las nicaragüenses. Esas mujeres 
que no se ven, pero que están en las casas 
trabajando de internas… Un trabajo que conlleva 
violencia tanto física como psicológica y, 
obviamente, laboral. Y eso sí que es ilegal, es 
ilegal tener a una mujer bajo un régimen de 
trabajo del hogar, cuidando a una persona 
totalmente dependiente.  Estas mujeres además 
de gestionar el trabajo de hogar, están realizando 
cuidados que deberían ser remunerados ya que 
también son sociosanitarias. 

¿Cómo afecta y qué efectos tiene el hecho 
de estar en situación irregular 
administrativa?
Jatou: En muchos. Un campo muy invisibilizado 
es el de la salud mental que no se suele tener 
en cuenta. Es un campo invisibilizado en todas 
partes, y más dentro de la población migrante. 
Sales a la calle y corres el riesgo de ser 
deportado, tienes ese miedo, hay gente que 
apenas sale… van a lo básico y vuelven. Por 
supuesto no te pueden detener por no llevar la 
documentación encima, pero sí que es verdad 
que en cuanto a vulneración de derechos 
muchas veces cuando vas por la calle y te 
hacen ese perfilamiento étnico-racial siempre 
caemos nosotras. También la educación, el 
acceso a la vivienda porque no tienes un 
contrato que te pueda avalar, el acceso a los 
derechos básicos. Tratándose España de un 
estado social y democrático de derechos creo 
que no se puede permitir que haya personas 
que estén, como decía Fernanda, contribuyendo 
a las arcas del estado, pero a la vez no tengan 
derechos. Es como os necesitamos para la 
economía, pero hasta ahí, no pidáis más 
porque no os vamos a dar más.

¿Cómo creéis que la sociedad vasca percibe 
esta propuesta de regularización y hasta qué 
punto la aprueba?
Jatou: Pues eso es curioso, porque según un 
informe que hizo la universidad Carlos III de 
Madrid más del 70% de la población española 

ve bien que se haga una regularización. Pero es 
el miedo del gobierno. Por supuesto se han 
hecho regularizaciones antes. Yo a veces 
pienso… ¿pero por qué estamos teniendo un 
debate de dar derechos a las personas? ¿eso 
es un debate realmente? Pero, claro, ¿a qué 
personas toca? Porque por supuesto si toca a 
personas blancas ese debate no estaría, no 
habría que hablar sobre esto, no habría que 
recoger firmas. Pero si nos toca a personas no 
blancas, entonces vamos a debatirlo, vamos a 
hacer estudios, vamos a mirarlo…
Se dice que venimos a quitar trabajo, pero a la 
vez a vivir de las ayudas del estado. Pero las 
personas extranjeras contribuyen más al estado 
de lo que reciben de ayudas. Hay muchos 
falsos mitos que hay que deconstruir y que son 
los que hacen que estemos en un berenjenal, 
con ciertas películas mentales en la cabeza 
que no termino de entender muy bien.

¿En qué beneficiaría la sociedad la 
regularización?
Fernanda: Al haber 500.000 personas en 
situación irregular administrativa contribuyendo 
a una economía sumergida que no genera 
impuestos directos a las arcas del estado. 
Desde ahí hay un déficit de gobernanza y un 
déficit de que la población en general, incluidas 
estas trabajadoras y trabajadores que están sin 
derechos, puedan aportar a que todas nuestras 
instituciones funcionen de una mejor manera, a 
que se acabe la desigualdad en el momento de 
poder decir sí o no a un trabajo. 
Jatou: De hecho, según ese informe de la 
Universidad Carlos III de Madrid la aportación 
media por trabajador regularizado incrementaría 
por encima de los 3.250 por persona y por año si 
esa persona estuviera regularizada. Son 3.250 
personas y por año, tu multiplica eso. Es un 
beneficio lo mires por donde lo mires… por eso te 
decía que no entiendo por qué esto es un debate. 
Las personas que tanto se niegan a esto lo 
hacen por el tema económico. Pero por el tema 
económico es por donde más beneficios hay. 
Solo por tema económico… ahí no hay excusa.
Fernanda: Creo que lo dice hasta este partido 
que tanto nos odia, que dice que quiere acabar 
con la migración ilegal. Pues vale, que nos 
regularicen, ¡porque aquí estamos!

La estrategia Antirumores tiene como 

finalidad sembrar la duda, dificultar el 

mantenimiento de los estereotipos y 

combatir la xenofobia que, de forma más 

inconsciente,late en nuestra sociedad.

https://zas.eus/entrevista-sobre-el-movimiento-regularizacionya-fernanda-callejas-y-jatou-fall/


Zer hiru ideia izan behar ditugu buruan gure pribilegioez jabetzeko?

Kontuan hartu beharreko lehen ideia ikastunaren pentsamoldea da. Gure 
pribilegioek itsutu egiten gaituzte, ez ditugu ikusten gure pribilegio berak ez 
dituzten pertsonen errealitateak, eta, beraz, ihes egiten diguten gauza asko 
daude. Orduan, lehenik eta behin, gure pribilegioek eragiten diguten ezjakin-
tasuna aitortu behar dugu, eta adi egoteko eta ikustea kostatzen zaigun 
guztiari buruz ikasi nahi izateko beharrezko zabaltasuna eta jakin-mina izan.
Bigarren ideia, aurrekoarekin lotua, apaltasuna litzateke. Pribilegioen ondorioz, 
ez gaude gu kontrara eramatera ohituta, arrazoi izatera ohituta gaude eta ez 
gaituzte zalantzan jartzen, are gutxiago gu baino pribilegio gutxiago dituzte-
nek zalantzan jartzera. Horregatik, gai honekin ateratzen zaigun lehen gauza 
pribilegioaren nolabaiteko harrotasuna da, gure erosotasun- eta itsutasun-es-
pazioa babestu nahi baitu menderatze-sistemari eusten jarraitzeko. Lasaitasun 
eta apaltasun handia behar dugu erosotasun gune horretatik irteteko, gure 
ezjakintasuna onartzeko, ikasteko eta deserosotasunari eusteko.
Buruan izan beharreko hirugarren funtsezko ideia entzutea da. Zentzu 
horretan, gure pribilegioei buruz hitz egiten digutenei entzun behar diegu, 
eta erreakzionatu edo defendatu beharrean, isildu eta entzun besterik ez 
dugu egin behar. Baina entzun eta isildu ahal izateko, ezinbestekoa da guri 
ere entzutea, gure gorputzei eta mugitzen zaigunari arreta jartzea, gure 
zaurgarritasunarekin, gure deserosotasunarekin konektatzea, hari eutsi eta 
kudeatu ahal izateko eta gai horretaz hitz egiten digutenekiko hauskortasun 
eta erreakzio moduan ez ateratzeko. 

Zer eginkizun du enpatiak eta erantzukizunaren zentzu pertsonalak 
munduan betetzen dudan lekuaren gainean, gure pribilegioez jabetzen 
hasteko orduan?

Bete betean asmatu duzu funtsezko bi elementu horiekin. Hori ez da 
erruduntasun indibidualaren kontua, baizik eta erantzukizuna oso ondo 
muntatutako menderatze-sistema baten zatitzat hartzearena, eta sistema 
horren gustukoa izan edo ez, gauza asko errepikatzen ditugu. Horregatik, 
zuk diozun bezala, munduan okupatzen dugun tokiaren erantzukizuna 
hartzea da kontua. Hau da, menderatze-sistemak nola funtzionatzen duen 
jakitea, sistema horrek zer pribilegio ematen dizkigun eta pribilegio horiek 
guretzat, beste pertsonentzat eta munduarentzat zer ondorio dituen jakitea. 
Egia esan, hau litzateke buruan izan beharko genukeen lehen gauza, ezer 
baino lehen, nahaste handia dagoelako zentzu horretan, nahiz eta uste 
dudan ez dela elkarrizketa honen helburua. Horretarako, tailerrak daude.
Erantzukizun hori hartzea nire ingurune hurbilean ditudan pertsonei entzu-
tetik baino harago doa. Askotan ez gara behar besteko espazio anitzetan 
bizi, edo bizi bagara, pribilegioaren erosotasunetik eta erantzukizunaren 
pilota pribilegio gutxien dutenei pasatzeko joera dugu. Egoera horietan 
espero dugu informatu, interpelatu eta salatu gaitzatela, eta horrela, gure 
erosotasunean jarraitzen dugu. Erantzukizuna hartzeak esan nahi du nire 
eguneroko bizitzan aurkitzen ez dudan horri buruz informatzea eta informa-
zio hori eskuratzeko aukera oso erraza dudala onartzea. Gaur egun, zerbait 
googleatu besterik ez dago edozein gairi buruzko informazio ugari izateko. 
Are gehiago, gai horiei buruz, zapalkuntza-lekuetan egon diren kolektiboek 
urte askoan eta era askotara sortzen dute ezagutza eta.
Horrela, zer pribilegio ditugun jabetuz gero, jakin dezakegu ez dugula ideiarik 
ere zapalkuntzan egoteak zer dakarren zentzu horretan, eta, beraz, ez 
dugula ideiarik ere nola zapaltzen ari garen konturatu gabe, eta informatzeko 
erantzukizuna har dezakegu (baina horrela, errurik gabe, arin, apaltasunez, 
lehen esan bezala). Era guztietako formatuetan aurki dezakegu informazioa, 
gure deserosotasuna bizitzeko erosoena dena aukeratzeko moduan; liburu 
eta testu zorrotzak daude, eta baita hitzaldiak, bideoak, filmak eta telesailak 
daude. era berean. Gero eta jarduera presentzial gehiago daude zentzu 
horretan, hala nola Umeen Aurkako Sareak, kolektiboak eta gizarte-mugi-
menduak antolatzen dituzuenak. Gaur egun informatzen ez dena, nahi ez 
duelako da. Eta hori ere onartu behar dugu.
Bestalde, interesgarria iruditzen zait menderatze-sistema honek eragiten 
dizkigun zauriak sendatzeko erantzukizuna hartzearen garrantzia aipatzea. 
Horregatik, lehen aipatu dudan moduan, garrantzitsua da gure gorputzei eta 
mugitzen zaigunari arreta jartzea, gure zaurgarritasunarekin konektatzea. 
Bestela sistema hau betikotu egiten dugu. Hori egiten ez badugu, gure 
pribilegioei buruz hitz egiten digutenean, maila pertsonalean hartzeko 
jotzen dugu. Hau da, hauskortasunetik erreakzionatzen dugu eta aurrean 
dugun pertsonarengandik defendatzen gara, baina, egia esan, pertsona hori 
ez da sistemak eragiten dizkigun zaurien erantzulea. Arduradunik garrantzi-
tsuena sistema da eta bigarrena, berriz, zauriez arduratzen ez den pertsona. 
Horregatik, zauri horiek hartzeko sormen-estrategia indibidual eta kolekti-
boak bilatzeko erantzukizuna hartzea da proposamena, eta, bide batez, 
geure burua zaintzen ari garela, menderatze-sistemari aurre egiten diogu.
Eta, jakina, horrek guztiak zerikusi handia du enpatiarekin, sintonia horretan 
dauden beste pertsona batzuekin bakarka edo espazio seguruetan garatu 
ahal dugun muskulua baita, gai honek ekarri ohi dituen elkarrizketa delika-
tuetan sartu aurretik. Hasteko, enpatia praktika dezakegu geure buruarekin, 
gai honek mugitzen gaituena hartuz, geure burua erruduntzat jo gabe, 
lotsatu gabe edo ditugun pribilegioak izateagatik zigorrarekin eman gabe. 
Gure pribilegioen ondorioei buruz nahikoa informatu bagara, horiek pairatzen 
dituzten pertsonekin enpatia praktikatu dezakegu, eta egunez egun bizi 

dituzten zailtasunen aurrean nola sentitzen diren eta zer behar duten 
ulertzen saiatu, gai horiei buruz haiekin hitz egitea planteatu aurretik. 
Halaber, enpatia praktikatu dezakegu beren pribilegioez arduratzeko 
erresistentziak dituzten pertsonekin, eta saiatzen gara ulertzen zer ari 
diren mugitzen. Hori da, behintzat, tailerretan egiten saiatzen naizena, 
onartzen baitut pertsona horiekin enpatizatzea kostatzen zaidala gehien. 
Horregatik, ildo horretan ekarpenak egiten saiatzen naiz, eta gero eta 
gehiago ulertzen dut honekin guztiarekin mugitzen zaigunaren konplexu-
tasuna. Zer esanik ez, ni ez naiz ezertan aditua, baizik eta ni neu lan egiten 
ikasten ari naizena partekatuz, maila pertsonalean zein kolektiboan.

Gure pribilegioek nola eragin diezaiekete izan ditzakegun zurru-
murruen aurkako elkarrizketei?

Gure pribilegioek era askotara eragin dezakete. Hasteko, elkarrizketa 
horiek baditugu, gure pribilegioak zeintzuk diren jakin gabe, ziur aski 
egingo duguna da elkarrizketa horiek ezin direla eman eta, horrela, 
eroso jarraitzen dugula gure pribilegio-lekuan. Ziur aski, beste pertso-
nak izango dira elkarrizketa ez egitearen arduradunak, nola jartzen 
diren ikusita, ezer esaterik ez dagoelako, hanka sartzeak beldurra 
ematen didalako, etab. Geure buruari esaten dizkiogun gauza horiek 
guztiek zerikusia dute oraindik ere dagokigun zatia egiteko erantzuki-
zuna hartu ez izanarekin eta pribilegioek nola funtzionatzen duten 
jakinarazten hastearekin. Lehen esan dugun bezala, ondo dago geure 
buruari aitortzea benetan horretaz guztiaz jakin nahi dugun edo 
benetan interesatzen ez zaigun, eta argi eta garbi izendatu ahal izatea, 
argitasuna emateko eta gaizki-ulertuak saihesteko.
Denbora bat badaramagu informatzeko eta zauriak hartzeko ardura 
hartzen, ziurrenik ikaslearen eta biktimaren rolak gainditzen joan ahal 
izango gara, jarduten hasteko, gure pribilegioek ematen diguten 
botereaz jabetuz eta horiek nola erabili erabakiz. Elkarrizketetan, 
pribatuak zein publikoak izan, geure burua aitortzen has gaitezke, hanka 
sartzen ari garenean eta izendatzera ohitzen garenean, pribilegioaren 
tokitik ere lotzen ari diren beste pertsona batzuk seinalatzeko aurre-
tiazko urrats gisa. Horrela, tabutik eta pisu isiletik atera dezakegu gai 
hau, lasaitasunez eta denok ikasi nahi dugun begiradatik hitz egiteko. 
Adibidez, asko dago egiteko zentzu horretan hizkuntza sexista, kapazi-
tista, arrazista eta abarrei dagokienez, oso errotuta dauzkagunak eta 
arretarik jarri gabe erreproduzitzen ditugunak. Gainera, gure pribilegioak 
gaizki nola erabiltzen ditugun ikusten eta pribilegioak ditugun pertsonen 
artean interpelatzen ere ohitzen gara, pribilegioak ez dituzten pertsonek 
esan behar diguten zain ez jarraitzeko. Taldeei lagunduz, konturatzen 
naiz batzuetan jarrera erosoa hartzen dugula pentsatzeko ezen, arrazistak 
bagara, esango digutela, ulertu gabe jarrera horretatik ez garela 
espazio seguruak sortzen ari zapalkuntzei aurre egiten dieten pertso-
nentzat. Pribilegiorik gabekoek egin behar dugunaren ordez, pribilegiorik 
gabeek egin behar dutenari erreparatzen badiogu, gure erosotasunari 
eustera gonbidatzen gaituen menderatze-sistema erreproduzitzen 
jarraitzen dugu, segurtasunik ezaren kontura.

Zer emozio pizten zaizkigu zapalkuntza-egoeran dauden pertsonek 
gure pribilegioen inguruan interpelatzen gaituztenean?

Oso ohikoa da emozio deserosoak piztea. Adibidez, mina piztu dieza-
guke, gure zapalkuntzek eragin dizkiguten eta beharrezko arreta eta 
errekonozimendurik jaso ez duten zauriekin lotzen gaituelako. Sumin-
durarekin ere konekta gaitzake, sistema honek erakutsi digulako haiek 
baino pertsona baliotsuagoak garela, eta maila inkontzientean bada ere, 
gure burua zalantzan jartzera ausartzen diren ausardia iruditzen zaigu. 
Bestalde, zati horiek landuagoak baditugu, errua edo lotsa piztu 
diezaguke, ez baitira benetako emozioak, sozialak baizik, eta, hain 
zuzen ere, menderatzeak nola funtzionatzen duen ikusi behar dute.
Esango nuke emozio deseroso horiek zerikusia dutela egitura-mailan 
funtzionatzen duen menderatze-sistema gure baitan nola sartzen den. 
Batzuek geure burua defendatzera gonbidatzen gaituzte, gure pribile-
gioak babestera eta menderatze-egiturari eustera. Beste batzuek, erruak 
eta lotsak adibidez, gaitasunik gabe uzten gaituzte, izoztu egiten gaituzte 
gure boterea gauzak aldatzeko erabil ez dezagun. Horiek guztiek geure 
buruari eta beste pertsona batzuei aurre egitera garamatzate, eta, 
ondorioz, indarkeriari eustera, indarkeria eragiten ari den gizarte-egitura-
ren eta hari eusten ari zaion gure egiturazko rolaren fokua desbideratzen 
diguten bitartean. Gure zati pertsonala eta gure zati estrukturala bereiz-
tea lortzen badugu, agian behar duen enpatia eman ahal izango diogu 
gure alde pertsonalari eta gure egiturazko rolari, gauza bera errepikatzen 
ez jarraitzeko behar den erantzukizuna.
Hortik, oso emozio erosoak senti ditzakegu. Adibidez, zapalkuntza-egoe-
ran dauden pertsonekiko esker ona senti dezakegu, gure boterea kontu-
ratu gabe nola erabiltzen dugun ulertzeko hain informazio baliotsua 
oparitzen baitigute. Poza ere senti dezakegu, puzzlearen pieza bat 
gehiago jartzea lortzen ari garelako, boterea beste modu batera nola 
erabil dezakegun ulertzeko. Halaber, konfiantza izan dezakegu behar diren 
elkarrizketa seguru horiek izan ditzakegula, irakatsi diguten harreman-mo-
dua benetan aldatzen joan gaitezen. Emozio horietatik abiatuta, segurue-
nik errazagoa izango zaigu isiltzea eta entzutea, gure deserosotasuna 
kudeatzea eta ematen ari zaizkigun oparia jasotzea. Eta behar adina 
entzuten badugu, agian (eta agian bakarrik), gure pribilegioen ondorioak 
pairatzen dituzten pertsonak eskuragarri egongo dira ekar dezakeguna 
entzuteko, betiere zaurgarritasunetik bada, pertsona gisa konektatzen 
gaituenetik, eta ez gure baitan mamitzen den menderatze-sistema 
zoriontsu hori erreproduzitzera gonbidatzen gaituen botere-leku horietatik.
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Pribilegioen harira…
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SE DICE QUE. COMENTARIOS DE OPINIÓN SOBRE LA CUESTIÓN MIGRATORIA

EKAINAK 8 JULIO 

El próximo 8 de julio estaremos disfrutando del II Pintxo 

Mundi en Oyón-Oion. Recetas del mundo que vamos a 

poder descubrir gracias a vecinas de la localidad que se 

han animado a mostrar y enseñar a preparar. ¡Anímate a 

viajar sin salir de tu pueblo!

Asociación Entretanto Entretente - Bitartean Jolasean

ZAS! se congratula de publicar en este mes de junio el libro “Se dice que. 
Comentarios de opinión sobre la cuestión migratoria” de Carlos Giménez. 
Este texto actualiza y amplia una obra anterior: “Qué es la inmigración” 
(RBA, 2003).

Era un proyecto largamente soñado y que 
tuvo su  presentación a finales de marzo de 
este año en Bilbao. Carlos Giménez es, en 
primer lugar, un gran amigo de ZAS! pero 
es, sobre todo, una de las grandes 
referencias en los análisis sobre la 
migración de este país. Ha sabido siempre 
compatibilizar conocimiento y divulgación, 
rigor científico y activismo. El no lo sabía, 
pero en el 2003 se adelantó a la estrategia 
antirumores en unos años realizando 
probablemente la primera guía antirumores 
con la que contamos.

Invitarle a revisitar aquella guía a la luz de 
los cambios que hemos experimentado 
como sociedad en estos años ha dado 
lugar a esta pequeña pero gran obra. 
Pequeña por su facilidad en la lectura, por 
su capacidad de sintetizar cuestiones 
complejas sin perder por ello profundidad. 
Grande, porque quizás hoy más que nunca 
necesitamos herramientas para soñar otras 
realidades posibles.

Para quienes nos movemos en el ámbito de la 
movilidad humana y sus múltiples dimensiones 
tanto la obra del 2003 como la que ahora 
presentamos son muy importantes. Y lo son por 
diferentes motivos. Primero, por el momento: la 
migración a día de hoy ocupa un espacio central en 
el debate público y en el contexto político 
internacional. Desde la investigación, la acción 
social y las instituciones necesitamos seguir 
perfilando y poniendo en práctica modelos y 
estrategias para afrontar un fenómeno sin duda 
complejo y que tiene la potencialidad de generar 
múltiples estereotipos y prejuicios.

MÁS INFORMACIÓN

https://zas.eus/se-dice-que-comentarios-de-opinion-sobre-la-cuestion-migratoria-carlos-gimenez/
http://ayuntamientodeoyon.com/es/

